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“黑马，绝对的黑马！”新年伊始，一
条“爆炸性”新闻在第 75集团军某旅迅
速传开：女子坦克排班长益西卓玛荣立
二等功，成为 2019 年度全旅唯一一个
获此殊荣的官兵！

消息瞬间炸开了锅，并引发了一
些“争议”：论资历，益西卓玛是第 8年
兵，比她兵龄长的骨干大有人在；论
名气，她名不见经传，并非参评二等
功的热门人选，在一些人印象里是不
折不扣的“新面孔”；论荣誉，她的各
项成绩并非样样冒尖，比武竞赛也鲜
有夺冠。

益西卓玛靠什么荣立二等功？得
知这条新闻，记者专程赶到该旅一探究
竟。经过几天的采访，益西卓玛的形象
逐渐在记者脑海中清晰丰满起来——

益西卓玛入伍 8 年，3 次转岗，岗
岗出色。入伍之初，连普通话都说不
标准的她，却成长为“金牌话务员”；转
岗当运输车驾驶员，她苦练驾驶技能，
成为众人口中“让人放心的女司机”。
8年间，她带出 12 名专业骨干、5名优
秀班长，班里先后有 16名战士考取士
官学校。特别是在女子坦克排组建的
一年时间里，她带着从通信专业转为
装甲兵的女兵们，像男兵一样训练，成
功摸索出一套适合女兵的训练方法，
所在车组当年取得首发命中、发发命
中的优异成绩。

采访中，益西卓玛班里的战士还告

诉记者这样一个故事。去年一次战斗
射击训练中，坦克档位杆突然出现故
障，卡死在 3档位置，而前方不到 50米
便是射击位置。为了不影响炮长射击，
益西卓玛用尽全身力气摘下档位杆，但
由于发力过猛，右手小拇指被机件划了
一道深深的口子。射击结束，当车组成
员从车内出来，才发现驾驶室内留下了
一片血迹……而类似这样的故事还有
不少，益西卓玛由此赢得了“拼命三郎”
的称号。

随着采访的深入，记者发现经过讨
论，官兵们对于益西卓玛立功的事渐渐
达成共识：看能力不看资历，看贡献不
看年限，看成绩主要看对战斗力建设的
贡献率。“转型抉择，从通信兵到装甲
兵，从保障后台走向战斗岗位，矢志不
渝为打赢；以身作则，带动集体进步，为
新装备尽快形成战斗力添砖加瓦。”该
旅领导用这样一句话，赞扬他们心中的
士兵榜样益西卓玛。
“益西卓玛是好样的，20 多名坦

克女兵都是好样的。一年来，我们
见证了她们的成长，更看见了奋进
的力量。什么是成功？为什么要表
彰益西卓玛？旅党委就是想告诉大
家，当兵习武，不仅要练好打仗本领，
更要立足岗位辐射带动更多的人为
提升战斗力作贡献。”先进典型事迹
报告会上，旅领导话音刚落，现场掌
声雷动。
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处理完所有文电，东部战区陆军某
旅三营文书张孝振抬头看表，发现时针
刚好指向晚上 9时。这一天，他终于可
以从容地去洗漱睡觉了。

数月前，该旅出台为基层减压减负
措施，其中一条就是禁止机关科室擅自
发文和下发“压哨”文电，同时明确合并
“同类项”，避免要求反复提，内容重复
发。实际效果究竟如何？张孝振有话
要说。

那天，办公电脑里的文电系统静得
有点出奇，直到下午 3点才发来一个通
知压缩包。下载解压后，张孝振发现压
缩包里“大包套小包”，区分不同部门建
立了不同的文件夹和文档。乍一看是
各部门合并下发的，但换汤不换药，内
容还是那么多。等他处理完这些文电，
已是深夜，工作量跟之前并无多大差
别。

还有一次，张孝振接到一份由 6个
业务科联合下发的通知，虽然只有 7页
纸，但他反复看了几遍也没怎么看明
白。原来，为了压缩篇幅，在起草通知
时，一些该重点强调的事项被精简了，
应突出明确的内容被忽略了，导致基层
营连对干什么、怎么干、干到什么程度
若明若暗。无奈之下，张孝振只好分别
打电话向各科室询问，这一圈下来，耗

时费力不说，他还被机关人员“回怼”好
几次。
“文电合并了，为啥负担不减反增？”

张孝振越想越委屈，就在当月的机关基
层双向恳谈会上，提出了自己的疑惑。
听完他“吐槽”后，旅领导立刻带领机关
科室进行了检讨反思，在广泛征求官兵
意见的基础上，对文电合并落实过程中
存在的问题进行整改——出台补充规

定，坚决纠正“形合实不合”等现象，明确
合并发文必须由一个机关部门牵头，各
部门共同把关；建立跟踪问效机制，对基
层意见较大的文电，倒查机关承办部门
责任，把板子打到具体人身上……

文电真合并，切实减负担。从那以
后，张孝振收到的文电不仅数量减少
了，内容也更加简洁明了、一看就懂，落
实效率提高了很多。

文电合并后，负担为啥不减反增
■朱艺森 郭志宇

“我不想再担任这次集训的教员
了！”在前不久的一次筹备会上，武警
江西总队某支队上士李麟郎语出惊人。

这是啥情况？面对不再多说一句
的李麟郎，支队领导心里充满了问号。
按照惯例，集训教员都是从业务能力
强、军事素质好的士兵骨干中挑选出来
的，能成为教员是对其能力素质的一种
肯定。为啥这个“香饽饽”却遭到李麟
郎的“嫌弃”？

李 麟 郎 是 支 队 有 名 的“ 武 教
头”——上级经常借调他担任预提指挥
士官、勤训轮换等集训的教员；政治工
作处每次组织干部军事考核也都让他
担任考官。去年底，支队领导又把每月
网上军事课目规范演示任务交给了他。

然而就是这样一位“训练大咖”，
却在不久前支队组织的特战技能考核
中败下阵来，让人大跌眼镜。“一年来，
只要有集训就有我的名字，频繁的保
障任务就像一座大山压得我透不过
气。”事后总结，面对支队领导的疑惑，
李麟郎倒出了苦水。作为支队快速限
时射击、多种姿势对固定目标狙击和
18 米抓绳上课目的纪录保持者，他本
以为在这次考核中能再次大展身手，
却因平时疏于训练，在狙击课目中 3发
脱靶、抓绳上频频失误，最终综合成绩
垫底。
“训练大咖”名落孙山，问题究竟出

在哪儿？支队领导了解到，支队稍有
“名气”的训练骨干大多存在与李麟郎

类似的情况。他们被各种集训过度“消
耗”，导致“种了别人的地，荒了自己的
田”。

在接下来的党委会上，政委徐利
民一针见血地指出：“对各种专业的骨
干能人，不能一味压担子，还要注意减
压松绑。”党委一班人统一思想后决
定：不得频繁抽调“特长兵”出“公差”，
担负“兼职”不能超过两项，以保证其
有充沛的精力参加训练；成立“特长培
训班”，以点带面教出更多“小能人”，
把“一个人干、一群人看”变成“人人参
与、多点开花”……这不，集训保障任
务明显减少的李麟郎重新回到了训练
场，开始全力备战即将到来的“魔鬼
周”极限训练。

“训练大咖”缘何名落孙山
■本报特约通讯员 刘 强

作为一名新任指导员，“奖惩分明”
曾是我的带兵“法宝”。去年上级组织军
事体育竞赛，五班长郭世成取得 1500米
跑第二名、10公里跑第三名的好成绩，
受到营里表扬。

拿了成绩，必定要“重奖”，周末请假
外出，郭世成得到我的优先安排。相反，
上等兵小肖有次因站岗忘记口令被通报
批评，自然要被“狠罚”，于是到了周末，
我硬“卡条件”没让他外出。去年 4 月
底的军营歌手大赛上，下士林泓儒取得
第三名的好成绩，我也对他宠爱有加，明
里暗里“照顾”，林泓儒干劲更足了。我
一度沾沾自喜，认为这种“奖惩分明”的
管理模式真能起到激励先进、鞭策后进

的作用。
然而，事与愿违。一次单位组织诗

歌朗诵会，我不假思索向营里推荐了颇
有演讲天赋的易豪，可谁知，当我通知
他这个“喜讯”时，他却以嗓子不舒服为
由推脱，让我一度下不了台。无独有
偶，营选拔人员参加文艺汇演，号称“街
舞达人”的中士陈垒也借口膝盖有伤，
不愿报名……我渐渐意识到，不知从何
时起，连队的氛围开始变得有点儿奇
怪，而我却找不到问题所在。

更让我感到意外的是，在年底民主
评议中自己没有想象的好。我实在想
不通，便敲开了教导员王鑫的宿舍门，
一股脑儿将当指导员一年来的心路历
程倒了出来。“你这做法看似奖惩分明，
实则厚此薄彼，是严重偏心，战士们怎
会不心生怨气呢？”听罢，教导员直言不
讳地说，“带兵育人如果不能一视同仁，

就破坏了平等相处的基础，大家同在一
个连队却被区别对待，哪有集体荣誉感
和战斗力可言？”细细体味，我恍然大
悟，深感惭愧。

此后，我主动调整工作方式，带兵
管理做到一碗水端平，还在周末晚点
名时，为自己的“偏心”专门向大家道
歉。没想到，点名刚结束，易豪直接到
连部找我说：“指导员，我要向您道歉，
我误认为您对我有意见，才悄悄跟您
‘软抵抗’的。您放心，今后我一定好
好努力，为全连争光！”这让我既惭愧，
又感动。

不久前，全营组织 5公里武装越野
对抗赛，一路上，全连官兵互相帮带、加
油鼓劲，一起冲过终点线。当大家手挽
手振臂欢呼时，我趁机抓拍了一张“全
家福”。

（潘文璐、赵新宇整理）

别让“偏心”伤了战士的心
■新疆军区某部桥梁连指导员 曹亚军

蜜近日，东部战区陆军某旅
举行新兵下连欢迎仪式。在老

兵们的热烈掌声中，新兵手握钢

枪、高唱军歌，迈着整齐而有力

的步伐走进新连队，踏上军旅人

生新的征程。

蜜1月2日，东部战区陆军某
旅组织开展创破纪录活动，吹响

了新年度军事训练冲锋号。看！

活动中，下士章传鑫正扛着弹药

箱向终点冲刺。

朱万福、汪书弘摄影报道

先进典型事迹报告会上，益西卓玛讲述她的成长故事。 汤周涛摄

营连日志

潜 望 镜

变味的文电合并，让基层叫苦不叫

好，成为减负的一个反面典型。当前，

各单位围绕纠治“五多”问题，提出了很

多针对性措施，但是有的单位落实到末

端走了样。一个重要原因在于：规定制

定了、措施出台了，却没有做好跟踪问

效，忽视了“售后服务”。

现在，“售后服务”已成为消费者

购买商品的重要依据，甚至很多消费

者把“售后服务”和商品质量看得一样

重。借用这个概念，在为基层减负的

工作中，机关的减负举措就是“商品”，

如果机关只满足于售出“商品”，不去

了解“客户”在使用过程中出现的问

题，搞好“售后服务”，不仅无法令人满

意，还会带来新的负担。由此看来，为

基层减负，既需要机关做好顶层设计、

精心筹划，更需要实时跟踪问效，做到

边落实边调整，直到把基层负担真正

减下来。

减负要搞好“售后服务”
■第73集团军某旅政委 侯典荟

带兵人手记

聚焦基层减负

“刘晨被评为年度训练之星啦！”去
年 12月底，第 73集团军某旅高炮一连揭
晓了“年度训练之星”榜单，身体较胖的
文书刘晨荣登榜首，“胖墩儿”成了“训练
之星”的话题迅速传开。

站在领奖台上的刘晨，被战友们雷
鸣般的掌声搞得有些手足无措，黝黑的
脸庞平添了几分羞涩。回想起蜕变的
过往，他显得很激动：“这一刻，我等太
久了！”

“刘晨是一名优秀文书！”这是官兵
们对他的一致评价。担任文书 5年，在
繁忙的工作中，他从未出过差错，各种事
被他处理得妥妥当当。
“在担任文书前，他曾是一名训练尖

子。”同年兵李云麟见证了他的变化。入
伍第 3年，他参加旅预提士官集训，凭借
过硬素质取得全旅第一，加之学习能力
强，思维活跃，很快便成了骨干。2014
年 12月老文书退伍，刘晨成了连主官心
中文书的最佳人选。

自从当了文书，刘晨白天忙于各
项事务，晚上还要加班加点，“五加
二、白加黑”成了他的工作常态。由

于缺少时间锻炼，他的体重开始增
加，军事素质逐渐下降，每次考核都
勉强及格。

转机出现在去年 3月。当时该旅自
下而上征求意见建议，研究出台“排解基
层苦累难、提升官兵获得感”相关措施，
与打仗无关的事务性工作被一减再减，
刘晨明显感觉到肩上的担子轻了，投入
训练的时间多了起来，当年那个训练尖
子开始加速“回归”。

赘肉减掉了，“胖墩儿”变成了“型
男”。走下领奖台，刘晨有了新的展望：
“我的下一个目标就是要在比武场上摘
金夺银，为连队赢得荣誉！”

“型男”炼成记
■朱 强


